



## СОДЕРЖАНИЕ

### РАЗДЕЛ I. ОБЩАЯ ПСИХОЛОГИЯ И ПСИХОЛОГИЯ ЛИЧНОСТИ

<i>Колесник Н.Т.</i> Самоидентификация как фактор самоорганизации национальных меньшинств (на примере немцев России) .....	7
<i>Михайлов М.А., Цветков А.В.</i> Смыслообразование в процессе редукции патологического влечения на разных этапах реабилитации больных героиновой наркоманией.....	12
<i>Уркина А.А.</i> Исследование проблемы принятия решений в экономическом поведении потребителей.....	20

### РАЗДЕЛ II. СОЦИАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ

<i>Резванцева М.О.</i> Социальный компонент в оценке: постановка проблемы.....	25
<i>Шульмин М.П.</i> Субъективные миры в социальном и психологическом сопровождении студентов-инвалидов .....	32
<i>Лукьянченко Н.В.</i> Семейная идентичность мужчин и женщин, состоящих в однополых союзах .....	37
<i>Серебрякова А.А.</i> Программа социально-психологической подготовки беременных женщин-студенток вуза в пре- и постнатальный период.....	44

### РАЗДЕЛ III. ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПСИХОЛОГИЯ

<i>Булгаков А.В., Мартенс О.К.</i> Этнокультурное образование как психологическое условие деятельности общественных организаций немцев России по сохранению этнической идентичности.....	48
<i>Новикова Н.Ю.</i> Изучение влияния учебной мотивации на успеваемость по геометрии у девятиклассников.....	59
<i>Тигунцева Г.Н.</i> Установление контакта педагога с подростком-правонарушителем: теоретико-методологическое обоснование и технология .....	62

### РАЗДЕЛ IV. ПСИХОЛОГИЯ РАЗВИТИЯ

<i>Потанина Л.Т.</i> Развитие ценностно-смысловой сферы личности на разных этапах онтогенеза.....	69
<i>Кабаченко Н.А.</i> Восприятие телевизионной рекламы детьми разных возрастных групп .....	76
<i>Пахомова А.М.</i> Динамика развития творческого мышления младших подростков в условиях направленного формирования .....	82

РАЗДЕЛ V.  
ПСИХОЛОГИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

<b>Крук В.М.</b> Проблема личностной надежности специалиста в отечественных философских исследованиях .....	88
<b>Неврюев А. Н.</b> Особенности мотивации будущих психологов на ранних этапах профессионального становления .....	95
<b>Любимова О.А.</b> Специфика групповой сплоченности реальных контактных и виртуальных волонтерских сообществ .....	98
<b>Краева М.Ю.</b> Кризис профессиональной идентичности педагога в условиях модернизации образовательной системы.....	103

РАЗДЕЛ VI.  
СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЕ И СОЦИАЛЬНОЙ ПЕДАГОГИКЕ В РОССИИ — 20 ЛЕТ

<b>Фирсов М.В., Наместникова И.В., Студенова Е.Г.</b> Отечественные и зарубежные подходы к разработке системы компетенций для бакалавриата социальной работы .....	109
<b>Кузьминов Н.Н.</b> Некоторые акценты проблемы оценки компетенций будущих социальных педагогов .....	116
<b>Студёнова Е.Г.</b> Социально-педагогический дискурс Германии: сюжеты развития.....	121
<b>Шиндаулова Р.Б.</b> Предпосылки становления понятия «ноогуманистическая педагогика» .....	129

**CONTENTS**

SECTION I.  
THE GENERAL PSYCHOLOGY AND PSYCHOLOGY OF THE PERSON

<b>N.Kolesnic</b> Self-identification as the factor of self-organizing of national minorities (using the example of russian germans) .....	7
<b>M. Mikhailov, A. Tsvetkov</b> Meaning-making in the process of pathological attraction reduction at different stages of heroin addicts rehabilitation.....	12
<b>A. Urklina</b> Research on the problem of decision-making in the economic behaviour of consumers .....	20

SECTION II.  
SOCIAL PSYCHOLOGY

<b>M. Rezvantzeva</b> Social component in estimation: problem statement.....	25
<b>M. Shulmin</b> Subjective worlds in social and psychological support for the students with disabilities.....	32
<b>N. Lukyanchenko</b> Family identity of men and women in same-sex unions .....	37
<b>A. Serebryakova</b> The program of social and psychological preparation of pregnant high school students during pre- and postnatal periods .....	44

SECTION III.  
PEDAGOGICAL PSYCHOLOGY

<b>A. Bulgakov, O. Martens</b> Ethno-cultural education as a psychological prerequisite for the activities of public organizations of russian germans aimed at ethnic identity preservation .....	48
<b>N. Novikova</b> A study of the influence of educational motivation on the academic performance in geometry among ninth-form students.....	59
<b>G. Tiguntseva</b> The establishment of contact between a teacher and an adolescent offender: the theoretical and methodological substantiation and technologies .....	62

SECTION IV.  
PSYCHOLOGY OF DEVELOPMENT

<b>L. Potanina</b> Different stages in the development of the sphere of values and senses of an individual .....	69
<b>N. Kabachenko</b> Children's perception of television advertising in different age groups .....	76
<b>A. Pakhomova</b> The dynamics of directed creative thinking skills in young adolescents .....	82

SECTION V.  
PROFESSIONAL WORK PSYCHOLOGY

<b>V. Kruk</b> The problem of personal reliability of experts in domestic philosophical studies .....	88
---	----

**A. Nevryuev** The peculiarities of future psychologists' motivation in the early stages of their professional development.....95  
**O. Lyubimova** The peculiarities of cohesiveness in real-life and virtual volunteer groups.....98  
**M. Kraeva** Professional identity crisis among teachers as a consequence of modernization reforms of the russian education system .....103

SECTION VI.

20 YEARS OF SOCIAL WORK AND SOCIAL PEDAGOGICS IN RUSSIA

**M. Firsov, I. Namestnikova, E. Studenova** Domestic and foreign approaches to the development of systems engineering competencies for the bachelor degree in social work.....109  
**N. Kuzminov** Some aspects of the problem of assessment of competencies of future social educators .....116  
**E. Studenova** Social-pedagogical discourse of germany: ways of development.....121  
**R. Shindaulova** Prerequisites for the genesis of the concept of 'noohumanist' pedagogy.....129

## РАЗДЕЛ I. ОБЩАЯ ПСИХОЛОГИЯ И ПСИХОЛОГИЯ ЛИЧНОСТИ

УДК 159.922.4 (470)(=112.2)

*Колесник Н.Т.*

*Московский государственный областной университет*

### САМОИДЕНТИФИКАЦИЯ КАК ФАКТОР САМООРГАНИЗАЦИИ НАЦИОНАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ (НА ПРИМЕРЕ НЕМЦЕВ РОССИИ)

*N. Kolesnic*

*Moscow State Regional University*

### SELF-IDENTIFICATION AS THE FACTOR OF SELF-ORGANIZING OF NATIONAL MINORITIES (USING THE EXAMPLE OF RUSSIAN GERMANS)

*Аннотация.* В статье рассматривается проблема самоидентификации национальных меньшинств на примере немцев России. Фактор самоидентификации рассматривается как детерминанта самоорганизации национальных меньшинств. Дается эмпирический анализ проведенного исследования, которое позволило выделить виды самоидентификации немцев России (по «смешению крови», по постоянству проявления, по потребности и по мотивации); определены детерминанты самоидентификации, побуждающие представителя этнического меньшинства к активным действиям по самоорганизации.

*Ключевые слова:* самоидентификация, национальные меньшинства, самоорганизация, самодвижение, национальная идентичность, предписанная (экспекционная – навязанная окружением) идентичность; внутренняя (восприятие и конструирование собственного «Я») идентичность.

*Abstract.* The article examines the problem of self-identification of national minorities using the example of the Germans of Russia. The author considers self-identification to be the determining factor of self-organisation of national minorities. The article provides an analysis of the empirical research conducted to investigate the problem. The results of the research allowed to identify various types of self-identification of Russian Germans and to define the determining factors inducing the representatives of ethnic minorities to take part in self-organizing activities.

*Key words:* self-identification, national minorities, self-organisation, self-movement, national identity, imposed (expected – imposed by the environment) identity; internal identity (perception and forming of 'inner self').

Проблема самоидентификации особенно важна для представителей национальных меньшинств, к которым относятся немцы России, подвергшиеся и подвергающиеся естественной или принудительной ассимиляции. Немцы России («российские немцы») — этнические немцы, на протяжении 250 лет, ряда поколений жившие или живущие на территории России (Российской

© Колесник Н.Т., 2011.